

sas? Desde el punto de vista político dejar sentada muy claramente esta diferenciación es fundamental. ¿Qué puede decir la geografía al respecto? Resultan muy acertadas y sumamente sugerentes las reflexiones y análisis históricos acerca del hábitat rural gallego y su organización espacial difusa, las relaciones que establece entre el envejecimiento y pérdida de efectivos demográficos y la emigración en masa de gallegos hacia las grandes ciudades industriales europeas y americanas o las interpretaciones que presenta sobre el desarrollo urbano de las ciudades gallegas y su policentrismo. Sin duda, la defensa de las villas como motor de un desarrollo territorialmente equilibrado es un gran acierto pero, realmente, ¿Qué pueden hacer las comarcas para ordenar y dirigir ese desarrollo si no poseen competencias administrativas en urbanismo, sanidad, educación, en desarrollo local, empleo, política social, etc? La verdadera capacidad de ordenación y dirección estará en la provincia o el municipio, o en una entidad de mayor rango, y si es así ¿Para qué sirven las comarcas? El profesor Precado reiteradamente en su obra alude al fenómeno de la desordenada urbanización difusa y a la caótica urbanización del campo en Galicia, y la pregunta que surge es la siguiente ¿Qué hace su comarcalización al respecto? Además, cabe preguntar qué es la urbanización del campo y la urbanización difusa ¿Es lo mismo? En el libro no se encuentran las respuestas. Hoy en día existe una amplia literatura académica que propone interpretaciones teóricas sobre la urbanización del campo, la contraurbanización y la suburbanización, el renacimiento rural, la urbanización desconcentrada o la metropolización territorial, todo ello en el marco de un nuevo paradigma interpretativo de los nuevos procesos de urbanización postindustrial vinculados a la Revolución Tecnológica de la Información. En los capítulos de la atractiva obra del profesor Precado se echa de menos alguna alusión o consideración de interpretaciones o teorías muy presentes en la literatura internacional actual como puede ser el «Clean Break», el «Continuum Rural-Urbano», el «Postproductivismo Rural», la «Contraurbanización», la «Ciudad Postmoderna», etc; además, a veces resulta flagrante la falta de referencias bibliográficas en el texto y en el apartado correspondiente en las páginas finales del libro. Esto no contribuye a dar credibilidad al contenido del libro, y quizás sería muy bueno que hubiera un capítulo dedicado a exponer los antecedentes bibliográficos que han tratado la temática objeto de análisis. No se pueden obviar sistemáticamente las fuentes y los datos apoyándose en la naturaleza ensayística de la obra. A veces las inexactitudes promueven la confusión del

lector, por ejemplo no se pueden dar datos de crecimiento demográfico en la periferia de la ciudad de A Coruña o de decrecimiento en el centro de esa propia ciudad sin referirse a ningún período de tiempo y sin decir qué es periferia y qué es centro. También resulta sorprendente la facilidad de aseveración rotunda en temas y cuestiones de comparación de lo que acontece en Galicia con respecto a Europa. No se puede afirmar rotundamente que «las semejanzas de la suburbanización con el resto de Europa son tan sólo conceptuales porque en Galicia los espacios resultantes presentan un desorden absoluto» y no definir el concepto de suburbanización y tampoco concretar a qué lugares de Europa se refiere o incluso en qué se fundamenta. Además, ¿Cómo se puede hablar de las experiencias de las comarcas en Europa dedicándole un epígrafe en el capítulo VIII que ocupa una página?

En definitiva, el texto del profesor Precado tiene un gran valor, es de sumo interés, es innovador en su estilo ensayístico pero en el conjunto de la obra se echan en falta un mayor énfasis en el análisis estadístico, un mayor uso del material empírico primario y una mayor y más creíble utilización-apreciación de la abundante literatura internacional. Todo esto en su conjunto contribuiría a realzar su muy interesante contenido y significado.

La *Geografía Humana* del profesor Precado, a mi juicio, abre un importante debate acerca de la concepción de la comarca en Galicia y en España, debate que debe ser enmarcado en otro más amplio referido a la conceptualización territorial del Estado. ¿Deben existir o coexistir comarcas, municipios, provincias, áreas metropolitanas y mancomunidades sin sufrir modificaciones en su concepción original? Y ¿Cuál es o debería ser la función de cada una de ellas? Es una obra de lectura muy recomendable que obliga al lector a plantearse muchas preguntas y no lo deja indiferente.— CARLOS FERRÁS SEXTO

*Las villas gallegas**

La singularidad del sistema de asentamientos humanos de Galicia y su reciente evolución se encierra en el literario título de esta obra: «De aldeas a ciudades». La

* RODRÍGUEZ GONZÁLEZ, Román (1999): *De aldeas a ciudades*, Editorial Ir Indo. Colección A Fraga, ensaio e investigación, Vigo, 260 págs., I.S.B.N.: 84-7680-305-2.

transformación experimentada por las villas gallegas del interior desde núcleos rurales a pequeñas urbes distribuidoras de bienes y servicios en un proceso no superior a una veintena de años preocupa al autor e interesa al lector de este libro.

Se trata de un trabajo que se centra en los procesos, en sus causas y sus consecuencias. Los rasgos que han propiciado el cambio de las villas y cabeceras del interior gallego así como las propiedades y características que presentan su morfología, su estructura, su dinámica y sus redes de interrelaciones dentro de la red urbana de Galicia nos son desmenuzados con claridad en los cinco capítulos que forman la obra.

Este análisis de la evolución y realidad de los lugares centrales del espacio no costero gallego se realiza mediante una visión de conjunto que desciende al ejemplo particular sólo allí donde es necesario hacerlo. De este modo, el autor renuncia a una catalogación de las villas o una excesiva taxonomía de sus cualidades (la división metodológica esencial que establece se hace entre las villas de montaña, las de espacios agrarios y las de economía diversificada en función de criterios demográficos y socioeconómicos). No hallaremos en «De aldeas a ciudades» una referencia pormenorizada a la expansión de cada uno de los núcleos ni un estudio concreto de las 31 villas estudiadas. Por el contrario, se tratan de una forma común todas ellas para revelar su transformación en los últimos años y para clarificar sus rasgos morfológicos y funcionales. Se aporta así una mirada enriquecedora del verdadero papel que tienen en el sistema de asentamientos estos núcleos que articulan el espacio rural de Galicia. Unos núcleos que se rebelan contra la regla escrita de que una ciudad para ser tal tiene que superar los 10.000 habitantes (norma que sólo cumplirían Monforte de Lemos en la provincia de Lugo y As Pontes de García Rodríguez en A Coruña) y que funcionan como verdaderos núcleos urbanos, con una población mayoritariamente no agraria sino terciaria, una densidad constructiva elevada y una funcionalidad evidente centrada en el comercio y los servicios (y también en la industria en las villas de economía diversificada).

El libro comienza centrándose en la expansión del espacio construido de las villas del interior de Galicia, en el hecho de que este aumento entre los años 1960-1991 revierta en espectaculares porcentajes de crecimiento como el 377,6% en A Pobra de Trives (Ourense), el 726,9% en Santa Comba (A Coruña) y el 607,3% en Lalín (Pontevedra), ejemplos extremos de los tres

grupos de villas señalados, las de montaña, las de espacios agrarios y las de economía diversificada respectivamente. Se nos ofrecen las estadísticas y tipologías de este sorprendente incremento pero también sus formas y líneas de expansión, en las cuales la red de vías de comunicación terrestre conforma el nuevo mapa urbano de la mayoría de los núcleos. Además, se contrasta la expansión constructiva con el aumento demográfico de estas villas en la misma treintena de años, un crecimiento de la población positivo en todos los casos pero siempre inferior al del número de viviendas. Se descubre así una de las paradojas que caracteriza la realidad de las villas gallegas de interior: un aumento del parque inmobiliario muy superior a su crecimiento demográfico. Las causas y consecuencias de esta contradicción y el análisis de las actitudes seguidas en el incremento del espacio constructivo ocupan a la parte central del libro y son su brillante desenlace.

Román Rodríguez señala como factores principales para el explosivo crecimiento del espacio construido de las villas gallegas las estrategias de los agentes productores del espacio basadas en afanes claramente especuladores, la actitud de la administración local fundamentada en una despreocupación por aplicar modelos reguladores y en una complicidad con los anteriores agentes y el dominio de un esquema de valores en la sociedad civil muy individualista y con una visión de progreso asociada al aumento en altura y a la densificación de la trama urbana. La explicación detallada de cada una de estas causas supone la solución al enigma y nos facilita el conocimiento de la particular idiosincrasia de estos núcleos.

Este conocimiento se completa con el penúltimo capítulo del libro destinado a hacer un repaso de la zonificación económica y los usos del suelo de las villas. Un estudio de sus funciones que reconoce su carácter urbano al aplicarse el método más tradicional de la Geografía Urbana para analizar las actividades económicas de las ciudades.

Finalmente, se cierra el trabajo con una visión crítica de las consecuencias paisajísticas y en la habitabilidad y racionalidad de las villas que su crecimiento explosivo y especulador ha originado. En este sentido, el ejercicio de contrastar un centro histórico de gran valor patrimonial pero con un grado de deterioro elevado, el de Ribadavia (Ourense), con el casco antiguo de otro núcleo ourensano, Allariz, donde se ha aplicado con éxito una política de rehabilitación y de restauración es utilizado para señalar el camino a seguir para contra-

restar las desestructuras originadas por el cambio. De hecho, en las propias conclusiones se nos remite cierta idea de optimismo hacia la posibilidad de que una buena planificación pueda ordenar racionalmente el futuro de estas villas.

«De aldeas a ciudades» es una aportación esencial para conocer la realidad y reciente evolución de las cabeceras del rural de Galicia, todavía más si tenemos en cuenta que en los estudios urbanos gallegos esta investigación era ya una deuda histórica. No es extraño, por ello, que recientemente el libro haya recibido el Premio de Investigación de la Crítica Gallega de 2000, hecho que animará al autor a continuar ésta y otras líneas de investigación que sigan revelándonos la realidad de nuestro *Finisterrae*.— LUIS ALFONSO ESCUDERO GÓMEZ

*La emigración española al Norte de África**

Casi 25 años después de la publicación de su más extensa obra sobre este asunto, titulada *Emigración española a Argelia (1830-1900). Colonización hispánica de la Argelia francesa*, Madrid, 1975, a la que siguieron numerosos artículos y colaboraciones, este historiador especialista en las migraciones españolas contemporáneas y la colonización y descolonización españolas en África nos ofrece, en colaboración con M^a José Vilar, lo que él mismo denomina una «apretada síntesis interpretativa y contribución bibliográfica», sobre la emigración española al Norte de África, y más concretamente a Argelia, desde sus comienzos hasta la actualidad.

Concebida en el marco de una colección de breves Cuadernos de Historia, de los que hace el número 67, ésta es una obra útil y amena. Útil porque procura una síntesis de las aportaciones procedentes tanto de la orilla norte como de la orilla sur del Mediterráneo sobre un asunto al que la sociedad española y los estudiosos de diferentes disciplinas han concedido una escasa atención, y amena porque abarca un tan variado muestrario de aspectos relativos a la emigración hispánica a Argelia que es difícil no sentir ya sea la curiosidad propia de cuando nos es relatado algo que desconocíamos, ya sea un interés más específico, relacionado con la parcela particular que cada cual cultive. Que los autores pretendan más interpretar el fenómeno que enumerar

detalles contribuye al resultado expuesto; para estos últimos remiten con frecuencia a la exhaustiva bibliografía.

La obra se organiza en dos apartados, estando dedicado el primero a la consideración de esta corriente migratoria desde la orilla española. En él se hace hincapié en el carácter precoz de esta emigración con respecto a la americana y se nos explican las razones por las cuales recibió escasa atención en su momento de los coetáneos y con posterioridad de los estudiosos. A continuación se detallan las regiones y comarcas emisoras de emigrantes, razonando las causas y las consecuencias del fenómeno migratorio, y se reseñan las estadísticas disponibles, para finalmente contrastar la corriente argelina con la dirigida a Marruecos, destino que en ningún momento pudo competir en importancia con el anterior.

En la segunda parte, el fenómeno es observado desde la perspectiva del lugar de llegada. Aunque algunos aspectos ya se habían deslizado con anterioridad en la exposición, se caracteriza ahora el papel que cupo desempeñar a los españoles del Levante y Sureste en la colonización francesa de Argelia, su irremplazable esfuerzo en la puesta en valor de amplias zonas agrarias, en especial el Oranesado, así como su importancia numérica entre los europeos, superior a la de los propios franceses en algunas áreas, su peso en la constitución de una sociedad distinta a la metropolitana, la de los *pieds noir*, la asimilación cultural experimentada con el tiempo, y sus mecanismos, así como la pervivencia de sus raíces culturales, sin olvidar el reflejo que deja su ostensible presencia en relatos de viajeros, informes oficiales y en la literatura. Finalmente, se menciona de forma breve la dramática descolonización, con los consiguientes retornos. Después de leer este denso resumen de la presencia española entretrejida tras tan largo tiempo en Argelia, asombra que sigamos considerando los acontecimientos recientes que ocurren en ella como algo por completo ajeno a nosotros.

Apretada es pues la síntesis, como advierten al comienzo los autores. Desde el punto de vista de un geógrafo español, lo más provechoso de este libro de historia, que por excepción incluye en su valiosa y extensa bibliografía algunos trabajos de geógrafos (en lo que seguramente no es ajena la formación de M^a José Vilar), son las páginas dedicadas a relatar las razones de la marcha, que esbozan las claves de una verdadera geografía de la emigración a Argelia; en ellas se aprecia el papel que las estructuras agrarias preexistentes juegan en el desencadenamiento de la corriente emigratoria, y

* VILAR, J. B.; VILAR, M^a J. (1999): *La emigración española al Norte de África (1830-1999)*. Arco Libros, Madrid, 78 págs.